

Fecha: sábado 12, 19 y 26 de enero de 2019

Horario: 12:30-14:30 hrs.

Perfil del público al que va dirigido: adolescentes y adultos

Entrada libre

Cupo limitado

Seminario de Conflictos Africanos. Medio Ambiente y Conflictos en África

Coordina: Elena Ibarra

Internacionalista por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México y Humanista por la Universidad Latinoamericana; ha dado conferencias en el Senado de la República, Universidades y Asociaciones Civiles, así como entrevistas en diversos medios de comunicación impresos y radiofónicos sobre temas africanos. Ha sido miembro del Consejo Editorial del Periódico Reforma de la Sección Internacional, participó en el Taller para elaboración de Reactivos de CENEVAL. Asimismo, el Canal del Congreso publicó su participación en el Programa televisivo “Elecciones 2015: Las elecciones en Nigeria”.

La Mtra. Ibarra cuenta con dos décadas de experiencia profesional, 10 de ellas como parte del equipo de trabajo en la Dirección General para África y Medio Oriente de la Secretaría de Relaciones Exteriores, en donde desarrolló investigaciones sobre la situación política y económica en África. Posteriormente, colaboró con la sociedad civil y en el sector privado.

Desde 2014, es Catedrática en la Universidad La Salle e imparte cursos sobre temáticas africanas en el Museo Memoria y Tolerancia. Asimismo, desde 2015, la Mtra. Ibarra es Profesora de Asignatura en la Universidad del Valle de México campus San Rafael. Actualmente, realiza una segunda carrera en Historia en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México

Objetivo y relevancia de la actividad

Los efectos del hombre sobre la naturaleza han marcado para siempre la historia de la vida del planeta, dando como consecuencia cambios sobre el clima, la flora y la fauna a nivel mundial. En el caso de África, el medio ambiente es un factor determinante para explicar algunas de las causas de los conflictos en dicha región, siendo inclusive en algunos casos, la principal.

En tal virtud, y dado la importancia del medio ambiente como parte de los elementos que requiere el ser humano para vivir plenamente, durante las sesiones de este curso del Seminario de Conflictos Africanos que se realizará en el mes de enero de 2019, el contenido versará sobre temas fundamentales como es el cambio climático, el caso del conflicto en el Lago Chad, así como las crisis humanitarias relacionadas con el medio ambiente en el continente africano.

Si bien África no es la principal responsable del daño ambiental, sin duda es una de las regiones más vulnerables de los efectos del cambio climático, aunado a otros factores políticos, económicos y sociales dependiendo del caso de estudio.

Es necesario conocer la realidad del medio ambiente como uno de los temas que más vulneran la seguridad y estabilidad mundial, y qué mejor oportunidad de hacerlo conociendo una de las regiones más desconocidas en México, el continente africano.

Sesiones

1. **Sábado 12 de enero. ¿Qué es el cambio climático?**

Invitada especial: Elena Calderón. Internacionalista. Universidad La Salle.

Se realizará una exposición sobre cambio climático, así como de las principales consecuencias a nivel global. Asimismo, se analizarán las acciones que ha implementado la comunidad internacional y los resultados del último informe del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático.

2. **Sábado 19 de enero. El conflicto en el Lago Chad.**

Invitado Especial: Eduardo Alberto Sánchez Gijón. Universidad La Salle.

Entre las rutas transaharianas y el punto de encuentro entre varias regiones africanas, el Lago Tchad es en estos momentos una de las situaciones críticas debido a distintos factores que lo colocan como uno de los temas de seguridad y preocupación de la África Subsahariana.

3. **Sábado 26 de enero. Crisis humanitarias en África.**

Entre el cambio climático y los problemas estructurales que se registran en África, están las víctimas, en su mayoría, población vulnerable que en

ocasiones quedan a la deriva en espera de la ayuda internacional. ¿Es “normal vivir así? ¿Por qué hay tantas crisis humanitarias en África? ¿Qué relación tiene el medio ambiente con esa condición de vida? ¿Hay esperanza para el continente?

Bibliografía

1. Altube de, R. (2002). **La fiebre del coltán: el imperialismo continúa**, en: Rebelión, consultado el 11 de junio de 2018 en: <http://www.rebelion.org/hemeroteca/afrika/raltube241002.htm>
2. Bergoeing G., (2008) El desafío africano en el siglo XXI, en Revista Desafíos, vol. 87, núm. 1, Universidad de Costa Rica. <http://www.redalyc.org/pdf/729/72912553002.pdf>
3. España (2013). África. Futuro escenario de operaciones militares. Ministerio de Defensa de España. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/libro/554312.pdf>
4. OMI. Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático. http://www.ipcc.ch/home_languages_main_spanish.shtml
5. Ibarra, M. (2005). La situación en Burundi, República Democrática del Congo y Ruanda de 1999 a 2004: esfuerzos de pacificación y retos para la región de los Grandes Lagos en África. Tesis Licenciatura. UNAM, Consultado el 11 de junio de 2018, en: http://oreon.dgbiblio.unam.mx/F/6CYR1MUISEPA2PSEH5F32UHHIKJ97IYGL22VQUDNFRDDXN3UVX-54989?func=full-set-set&set_number=012805&set_entry=000004&format=999
6. Otero, E. (2009). Diez años de guerra por el coltán, el oro gris estratégico, en, <http://www.peatom.info/3y3/ciencia/14166/la-guerra-por-el-coltan-el-nuevo-oro-estrategico-y-negro/>
7. Reyes, M. y Batubenge, O. (2011). Los derechos de los infantes y el saqueo de recursos minerales en la República Democrática del Congo: la internacionalización de la criminalización del estado, Vol. 46, núm. 2 (145), mayo-agosto, 2011, , consultada el 11 de junio de 2018, en: <http://estudiosdeasiayafrica.colmex.mx/index.php/ea/article/view/2030/2030>
8. TVE (2016). Cuando los Elefantes Luchan, en: <http://www.rtve.es/television/20160621/cuando-elefantes-luchan/1361000.shtml>

9. Varela, Hilda. África subsahariana, en las aguas turbias del desorden internacional de la posguerra fría. Revista de Estudio África y Asia, El Colegio de México, XXX; 5, 1995, pp. 487-51

Se entrega constancia de participación con el 80% de asistencia

IMPORTANTE

Queda estrictamente prohibido la reproducción total o parcial de este programa sin previa autorización por escrito del(a) coordinador(a) del programa.

Queda estrictamente prohibido la reproducción total o parcial de este programa sin previa autorización por escrito del(a) coordinador(a) del programa.

Te invitamos a leer las siguientes políticas de funcionamiento, las cuales te ayudarán a tener una mejor estancia dentro del Centro Educativo:

1. Tu inscripción tiene fines informativos, con ella podrás recibir: el boletín mensual, avisos de cancelación de actividades e invitaciones a eventos especiales.
2. Tu inscripción NO ASEGURA UN LUGAR. Es importante llegar con el tiempo que consideres necesario para alcanzar un buen lugar en el aula. El Centro Educativo está sujeto a la disponibilidad de espacios según la operación del museo y por lo tanto hay un número de lugares limitados. Los espacios pueden cambiar sin previo aviso.
3. Para entrar a las actividades de Centro Educativo, no necesitas pagar boleto en taquilla.
4. Cuando el número de inscripciones supere el aforo permitido se procederá a la entrega de fichas numeradas una hora antes del comienzo de la actividad. Podrás consultar el número de inscripciones de cada actividad en la página web correspondiente
5. Las inscripciones sólo se harán a través de la página web, o bien enviando un correo electrónico a centroeducativo@myt.org.mx. No se tramitarán inscripciones por otro medio (teléfono, redes sociales o físicamente en el Centro).
6. Para obtener la constancia de participación es obligatorio cubrir el 80% de asistencias (no aplica para conferencias). La única forma de comprobar que tomaste una sesión es con tu firma en la lista. En el curso "Acción Social" es necesario cubrir el 100% de asistencia.
7. El acceso a las aulas será conforme al orden de llegada y estará en función de la operación del museo.
8. No se permite apartar ni reservar lugares en las unifilas o en las aulas (te invitamos a no poner mochilas u objetos en lugares que estén desocupados).
9. Está prohibido entrar con alimentos y/o bebidas a todos los espacios.
10. Una vez completo el aforo del aula, por motivos de seguridad NO SE PERMITIRÁ EL ACCESO (no puedes permanecer de pie ni sentado en el piso).
11. Está permitido ingresar al aula una vez iniciada la sesión pero sólo se podrá acceder si hay lugares disponibles.